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Как-то осторожно подкралась весна. 
Но ощущение такое, будто не успела 
зима закончиться, а весна уже нача-
лась. Скоро уйдет март, а снег кое-где 
все еще лежит на газонах. А ведь есть 
места, где уже давно расцвели первые 
цветы и не только подснежники с нар-
циссами, но и крокусы, а скоро и тюль-
паны. Я говорю о Крыме, в котором 
уже пять лет весна.
Недавно оттуда вернулись знакомые, 
не посещавшие полуостров почти 
десять лет. Перемены поразили их. 
Удивляло всё: и цветущий вдоль дорог 
миндаль, и сами дороги, отремонти-
рованные недавно или построенные 
заново. Крымский мост, конечно же, 
новые дома, но главное — люди, при-
ветливые, добрые и самое важное 
— откровенно счастливые. Конечно, 
есть и проблемы, но о них стараются 
гостям не говорить. Хотя какие мы го-
сти — мы теперь в Крыму дома!
Пять лет прошло, а кажется, 
что это было вчера! Холодные вол-
ны, набегающие на берег, и кипящее 
людское море на улицах Симферопо-
ля, Севастополя, Ялты… Все ждали, 
тревожились, надеялись. Вот та-
кой она была, весна тревоги нашей. 
Но люди сами решили свою судьбу, 
сделали выбор, определивший жизнь 
нынешнего и последующих поколений 
крымчан. Как хочется поздравить их, 
да и всех нас с праздником — с пятиле-
тием возвращения на родину, поздра-
вить с весной и надеждой. А надежда 
— это мечта, которая обязательно 
становится реальностью.
Пусть вечно цветут надежды, 
как цветы вдоль крымских дорог! 
С праздником всех!
Екатерина Рыбинская

Крымская весна 

2014–
2019
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— Екатерина, почему вы решили 
поступать в наш университет?

— Однажды я приехала в Санкт-Пе-
тербург и полюбила этот прекрасный 
город сразу и навсегда. Тогда же по-
няла, что хочу учиться именно здесь. 
Еще я хочу состояться как журналист 
в большом городе: возможностей 
больше, хотя и сложнее реализовать 
себя. Но трудности меня не пугают.

— Помните ли вы, как проходил 
референдум в Крыму?

— Да, я тогда еще училась в школе, 
сама не могла голосовать из-за возраста.

— С точки зрения организации, 
как это было?

— Как и обычное голосование пе-
ред выбором президента или парла-
мента: в каждом городе и населенном 
пункте были открыты свои избира-
тельные участки.

— Ваши близкие участвовали 
в референдуме?

— Да. Как и большинство крымчан, 
они хотели выразить свою точку зрения.

— Рады ли они результату рефе-
рендума сейчас, спустя пять лет?

— Я думаю, что да. За это время 
многое стало другим на полуострове. 
Конечно, когда меняются система, за-
конодательство, есть люди, которые 
с радостью принимают эти измене-
ния, а есть и такие, кому это не нра-
вится. Это нормально, так было всег-
да. Все же большая часть жителей 
рады тому, что Крым теперь находит-
ся в России. Мои родные тоже.

— Какая обстановка сейчас 
в Крыму?

— Обстановка спокойная, ста-
бильная, как и настрой у жителей. 

«Прелесть крымской земли 
раскрывается для иных мед-
ленно, исподволь, но завладева-
ет надолго, навсегда». 
(Константин Паустовский)

Пять лет назад, 16 марта 2014 года, 
в Крыму и Севастополе прошел 
референдум о воссоединении с Россией, 
на котором подавляющее большинство 
людей поддержали присоединение 
к Российской Федерации. Своим мнением 
о том, каким за это время стал Крым 
и что изменилось на полуострове, 
поделилась студентка 3-го курса 
филологического факультета крымчанка 
Екатерина Степанова.

Пять лет 
в родной гавани

Готовимся к новому летнему сезону. 
Во время референдума и после него, 
первый год, мы очень переживали, 
сейчас же все иначе.

— Какие изменения произошли 
на полуострове за этот период?

— За пять лет очень многое поме-
нялось, и изменения продолжаются. 
Из масштабных проектов: Крымский 
мост, скоростная трасса «Таврида», 
новый большой и красивый аэропорт. 
Важно, что обновляют детские сады, 
парки, местные достопримечатель-
ности. Например, в Алуште, откуда 

я приехала, закончили строительство 
и расширение набережной, она силь-
но преобразилась! Тут же и «Артек» 
располагается, где реконструкция 
прошла на всей территории: корпуса, 
дороги, спортивные площадки — всё 
изменилось, что, кстати, не помешало 
отдыху детей. В школах строят более 
современные спортивные площадки. 
Сносятся застывший на годы «недо-
строй» и объекты, возведенные само-
вольно, без согласования. На их ме-
сте планируется возводить что-то 
новое и современное. Кроме того, 
Крым стал гораздо привлекательней 
не только для туристов, но и для сту-
дентов. У нас проводится много меро-

приятий для молодежи, стоит только 
вспомнить такие форумы, как «Род-
ная гавань» и «Таврида». 

— А есть ли минусы?
— Не могу припомнить глобальных 

перемен в худшую сторону.
— Каких изменений хотелось 

бы лично вам в Крыму?
— Все так, как и должно быть. 

А если увеличится поток туристов, 
то это тоже отличный вариант! (Сме-
ется)

— Что посоветуете тем, кто соби-
рается приехать в Крым отдохнуть?

— Я бы посоветовала ехать в сен-
тябре, так как в этом месяце здесь 
гораздо меньше людей, не жарко 
и билеты не очень дорогие. Но это, 
конечно, не самое главное. Важно про-
думать тщательно маршрут, потому 
что у нас очень много живописных 
мест. Если есть возможность арендо-
вать или приехать на своей машине, 
то это лучше всего! 

— Какие ваши самые любимые 
места в Крыму?

— Я люблю Крым за то, что он раз-
нообразный. Горы и пляжи в разных 
частях полуострова очень сильно от-
личаются. Из самых любимых мест 
— Тарханкут. Скалистые обрывы 
вдоль берега, огромные разноцвет-
ные медузы и пещеры внутри этих 
скал. И Севастополь — моя большая 
любовь! Чего только стоит мыс Фио-
лент с бирюзовой, кристально чистой 
водой!

Беседовала 
Ксения Ковалева,

студентка 3-го курса 
филологического ф-та

Факультет психологии с рабочим 
визитом посетила группа препода-
вателей Прешовского университета, 
в которую вошли доктор психологии, 
зав. кафедрой возрастной и школь-
ной психологии Татьяна Бугелова, 
доктор психологии Габриэла Крав-
чакова и докторант Лена Чупкова. 
Совместно с группой преподавате-
лей кафедры психологии развития 
и образования в составе заведующей 
кафедры Ирины Куницыной, доцен-
тов Дениса Желателева и Наталии 
Леоненко гости провели цикл рабо-
чих встреч и лекций со студентами 
факультета психологии, открытую 
лекцию на площадке Комплексного 
центра социального обслуживания 
населения Красносельского района 
для лиц пожилого возраста. 

В рамках визита иностранных 
специалистов также состоялся кру-
глый стол, посвященный вопросам 
исследовательского проекта, перспек-
тивам развития отношений между ву-
зами и возможностям академической 
мобильности. В завершение встречи 
был намечен план дальнейшего со-
трудничества и совместной публи-
кации итогов исследования проблем 
эйджизма. 

О том, что такое эйджизм и поче-
му так важно изучение этой пробле-
мы, нам рассказала координатор 
и участник проекта Наталия Оле-
говна Леоненко, кандидат психо-
логических наук, доцент кафедры 
психологии развития и образова-
ния ЛГУ им. А.С. Пушкина:

— Эйджизм означает явление дис-
криминации одних возрастных групп 
другими. Конечно, негативно-прене-
брежительное отношение со стороны 

 эйджизм? 
В рамках совместного 
международного 
исследовательского проекта 
VEGA, посвященного 
причинам и последствиям 
эйджизма и вражды между 
поколениями в рабочей 
и нерабочей среде, 13 марта 
ЛГУ им. А.С. Пушкина 
принял делегацию 
из Словакии.

общества (или его части) могут ис-
пытывать на себе как старшие поко-
ления, так и молодежь, но в условиях, 
когда население планеты стремитель-
но стареет и пожилых людей стано-
вится всё больше, актуализируется 
проблема отношения именно к старо-
сти. Перед наукой и практикой сегод-
ня стоит задача поиска и обоснования 
средств повышения психологическо-
го благополучия, трудоспособности 
и социальной активности старшего 
поколения. Современные теории по-
степенно отказываются от привяз-
ки уровней личностного развития 
к возрасту, и это не случайно: можно 
прекрасно выглядеть, быть профес-
сионально и социально активным 
в 75 лет или оставаться «герметич-
ным» для нового опыта и избегать са-
мореализации в цветущие 25 лет. Всё 
зависит от внутренней позиции че-
ловека, возраст в паспорте не должен 
определять отношение работодате-
лей, коллег, общества в целом.

Исследовательский проект, ини-
циированный нашими словацкими 
коллегами, как раз направлен на из-
учение отношения к пожилым лю-
дям со стороны респондентов разно-
го возраста и социального статуса, 
в том числе и самоотношения наших 
пожилых людей. На основе выяв-
ленных факторов, определяющих 
типичные модели поведения и отно-
шения, будут сформированы реко-
мендации, позволяющие повысить 
эффективность социальной политики 

и адресной работы, смягчить барье-
ры, препятствующие самореализации 
и коммуникации. А кросскультурный 
аспект исследования всегда является 
ценным с точки зрения заимствова-
ния наиболее ресурсных культурных 
идей и моделей преодоления. Мы пла-
нируем и далее сотрудничать с наши-
ми словацкими коллегами в формате 
публикаций, совместного участия 
в конкурсах грантов на продолжение 
исследований и т. д.

Материал подготовлен 
пресс-службой ЛГУ им. А.С. Пушкина.

На снимках: в Комплексном центре 
социального обслуживания населения 

Красносельского района;
Наталия Олеговна Леоненко

МЕЖДУНАРОДНОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО
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Идем на «Взлёт»

На торжественной церемонии от-
крытия форума ведущие огласили 
итоги конкурса на лучшую работу 
в области журналистики и PR среди 
студентов и школьников. 

Но главным событием дня всё 
же стали прошедшие в стенах уни-
верситета мастер-классы от ведущих 
специалистов в области журналисти-
ки, рекламы и связей с обществен-
ностью. В качестве заглавной темы 
форума был выбран такой концепт 
в PR-сфере, как «Event-менеджмент». 

В перерывах между лекциями спи-
керов для зрителей проводились ин-
терактивные розыгрыши с призами 
от именитых спонсоров. Партнера-
ми форума стали киноцентр «Лен-
фильм», онлайн-журнал Peterburg2, 
интернет-газета Neva.Today, плей-
лофт GaGa, музейно-выставочный 
центр «Росфото», бренд повсед-
невных украшений и аксессуаров 
Waf-Waf, ночной клуб D&D, журнал 
«Эрудит SPB», производитель энерге-
тических напитков Red Bull.

21 марта в ЛГУ им. 
А.С. Пушкина состоялся 
пятый молодежный 
медиафорум «Взлёт 2019», 
в котором приняли участие 
студенты филологического 
факультета и школьники 
Ленинградской области.  

Помимо материальной поддерж-
ки в организации конкурсов и розы-
грышей призов компании-спонсоры 
предоставили гостям «Взлёта» воз-
можность познакомиться со своими 
ключевыми сотрудниками в качестве 
спикеров. Лекционную программу 
форума открыла руководитель отде-
ла по работе со СМИ Фонда «Роскон-
гресс» Светлана Смелик.

После непродолжительного ко-
фе-брейка перед студентами вы-
ступили сразу двое представите-
лей музейно-выставочного центра 
«Росфото»: заместитель директора 
Анна Голубева и руководитель отде-
ла программных мероприятий Ана-
стасия Тихонова. Состоялся также 
мастер-класс от Анны Аюби, специа-
листа по продвижению и бизнес-стра-
тегии — уже третий год подряд спи-
кер делится своим опытом с гостями 

форума. О событийных коммуника-
циях и event-менеджменте рассказали 
PR-консультанты Евгения Заславская 
и Юлия Галынская. В своих выступле-
ниях спикеры затронули темы тим-
билдинга, коворкинга, продвижения 
мероприятий в СМИ, а также создания 
и развития личного бренда.

Организаторы медиафорума с оп-
тимизмом смотрят в будущее. 

— Мы очень рады, что в нашем вузе 
сложилась такая традиция образова-
тельных мероприятий, которую под-
держивают и руководство, и студен-
ты, и надеемся, что в следующем году 
у нас получится взлететь на новую 
высоту, — отмечает Ирина Леонидов-
на Гольдман, доцент кафедры рекла-
мы и общественных коммуникаций, 
которая принимала активное участие 
в подготовке юбилейного «Взлёта 
2019».

— Этот форум — пятый по счету, 
можно сказать, юбилейный. А вы пом-
ните, каким был первый «Взлет»?

— Конечно. Идея проведения пер-
вого форума появилась как студен-
ческая инициатива. Наши студенты 
посещают различные профильные 
конкурсы и конференции. Мы часто 
приглашаем практикующих журна-
листов, руководителей рекламных 
агентств, специалистов в области PR 
и SMM для проведения мастер-клас-
сов: студентам всегда интересно по-
говорить с практиками и мастерами 
своего дела, узнать о новых тенден-
циях в медиасфере. Пять лет назад 
ко мне пришли несколько наших сту-
дентов и предложили провести медиа- 
форум на базе ЛГУ им. А.С. Пушкина. 
Сейчас они уже успешно работают 
по профессии, практика организации 
медийных событий пригодилась 
в их дальнейшей деятельности.

— «Взлет» изменился за это время?
— И да, и нет. С одной стороны, 

нам удалось сохранить серьезный 
подход к подбору спикеров, широ-
кую тематику выступлений на ак-
туальные темы. С другой — сейчас 
нашим студентам удается привле-
кать гораздо большее число инфо-
партнеров и спонсоров. «Ленфильм», 
«Росфото», плейлофт GaGa, ночной 
клуб D&D, Waf-Waf, Red Bull, интер-
нет-газета Neva.Today, онлайн-жур-
нал Peterburg2 — это не полный спи-
сок компаний, поддержку которых 
нам удалось получить.

— Знаю, что всех информацион-
ных спонсоров в этом году привлек-
ли сами студенты… Вообще, какая 
роль отводится студентам при под-
готовке форума?

О том, как студенческая 
инициатива 
превратилась в ставший 
уже традиционным 
медиафорум «Взлёт», 
о важности проведения 
подобных мероприятий 
нам рассказала 
заведующая кафедрой 
рекламы и общественных 
коммуникаций Марьяна 
Валериевна Ягодкина.

— Главная. Ведь мы готовим специ-
алистов в сфере рекламы, связей 
с общественностью, журналистики 
— именно в ходе организации по-
добных мероприятий они могут по-
лучить важный практический опыт. 
Подготовка пресс-релизов, ведение 
групп в социальных сетях, перегово-
ры со спонсорами, непосредственное 
сопровождение медиафорума — всё 
это дело рук наших студентов.

— Что дает студентам — буду-
щим специалистам по связям с об-
щественностью и журналистам — 
участие в этом мероприятии?

— Практический опыт организации 
мероприятий, знакомство с уже состо-
явшимися специалистами, возможность 
попробовать себя в выбранной профес-
сии и убедиться, что она действительно 
интересна. Еще очень приятно, что спи-
керы пригласили несколько наших сту-

дентов на стажировку — это еще один 
из показателей хорошего уровня орга-
низации, студенты сумели проявить 
лучшие профессиональные качества 
и привлечь внимание работодателей.

— Есть ли что-то задуманное, 
но не воплощенное, и каким вы хо-
тели бы видеть «Взлет» в следую-
щем году?

— После каждого форума остается 
ощущение, что можно было сделать 
лучше. Наверное, именно поэтому 
мы постоянно стараемся придумать 
что-нибудь новое, привлечь больше 
участников, пригласить актуальных 
спикеров. Надеюсь, что в следующем 
году форум станет еще интереснее.

Илья Лудинов, 
студент 3-го курса 

филологического ф-та
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САННый СПОРТ 
Из номера в номер мы сообщали 

о достижениях нашего студента Се-
мена Павличенко на саночных трассах 
мира. И вот, наконец, сезон завершил-
ся. Завершился очередной победой 
Семена. На сложнейшей олимпий-
ской трассе в Сочи Павличенко вновь 
обошел своих соперников. Причем 
победил уверенно, не оставив сопер-
никам никаких шансов. Но не толь-
ко золотую медаль получил Семен 
за эти сочинские заезды — по итогам 
соревнований всего сезона он стал 
обладателем Кубка мира, что являет-
ся огромным достижением для всего 
российского спорта.

Теперь Семен Павличенко — 
не только признанный лидер отече-
ственного санного спорта, но и луч-
ший в этом виде на планете.

Если честно, то мы не только наде-
ялись, но и не сомневались в этой по-
беде Семена, хотя перед заключитель-
ным этапом Павличенко шел в общем 
зачете вторым, уступая опытному 
немцу Йоханнесу Людвигу 10 очков. 
Но Семен выиграл личную гонку 
и спринт, что обеспечило россиянину 
победу в Кубке мира. 

А еще в одном состязании — в за-
чете кубка по спринтерским гонкам 
— наш студент стал вторым, уступив 
по сумме всех спринтерских заездов 
каких-то 0,009 балла своему товари-
щу по сборной Роману Репилову.

Огромный успех! Поздравляем!

СПОРТ
 

 ПАУэРЛИфТИНг
Силачи университета отлично вы-

ступили на чемпионате вузов Санкт-Пе-
тербурга по пауэрлифтингу, установив 
два рекорда и завоевав две золотых 
и одну серебряную медали!

Ульяна Корлыханова (кандидат 
в мастера спорта, студентка 2-го курса 
ФФК) заняла первое место в весовой 
категории до 84 кг. В трех упражне-
ниях Ульяна набрала общую сумму 
317,5 кг. В упражнении «тяга» Ульяна 
установила рекорд Санкт-Петербурга 
— 132,5 кг!

Артем Пушмин (мастер спорта, сту-
дент 2-го курса ФФК) также занял пер-
вое место. Артем установил рекорд 
Санкт-Петербурга в общей сумме на-
бранных килограммов за три упраж-
нения — 613 кг!!!

Егор Пушмин (мастер спорта, 
студент 2-го курса ФФК) поднялся 
но вторую ступень пьедестала. Общая 
сумма за три упражнения — 592, 5 кг. 

БОКС
Махмуд Акимов, студент 1-го курса 

ФФК, одержал победу на традиционном 
турнире по боксу памяти заслуженного 
тренера СССР Г.Ф. Кусикьянца. Махмуд 
провел четыре победных боя!

ДЗюДО 
С 8 по 10 марта в Екатеринбурге 

состоялось первенство России по дзю-
до среди юниоров и юниорок. Евге-
ния Кондрашова, студентка 4-го кур-
са, обучающаяся по специальности 
СПО «Физическая культура» (филиал 
ЛГУ им. А.С. Пушкина в Выборге), за-
воевала золотую медаль среди деву-
шек до 23 лет в весовой категории 
свыше 78 кг. Желаем новых спортив-
ных успехов в составе сборной коман-
ды Российской Федерации!

9 марта в Финляндии (г. Оримат-
тила) состоялся международный тур-
нир по дзюдо «Страны Балтийского 
моря».

Дониёр Жаббаров, студент 1-го 
курса, обучающийся по специально-
сти СПО «Физическая культура» (фи-
лиал ЛГУ им. А.С. Пушкина в Выборге), 
занял 3-е место.

Тренер — Борис Анатольевич Куз-
нецов.

Закончился зимний спортивный сезон. Подведены итоги. Приятно, 
что наши студенты традиционно занимают первые места не только 
на городских, но и на международных соревнованиях.

На снимках:
1. Обладатель Кубка мира по санно-

му спорту Семен Павличенко.
2. Победители первенства вузов 

Санкт-Петербурга по легкой атлети-
ке: Виталий Забралов (ФФК, 1-й курс), 
победитель на дистанции 2000м; Олег 
Селиванов (ФФК, 4-й курс), серебряный 
призёр на дистанции 2000м.

3. Махмуд Акимов — победитель 
турнира по боксу памяти заслуженного 
тренера СССР Г.Ф. Кусикьянца.

4. Победительница чемпионата ву-
зов Санкт-Петербурга по пауэрлиф-
тингу Ульяна Корлыханова (в центре).

5. Евгения Кондрашова — облада-
тельница золотой медали по дзюдо 
(вторая слева).
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Спортсмены соревновались в та-
ких дисциплинах, как бег на разные 
дистанции, толкание ядра, прыжки 
в высоту, в длину, с шестом, спор-
тивная ходьба и эстафетные забе-
ги. Студентам нашего университета 
удалось пополнить свою копилку 
11 наградами, среди которых пять 
золотых медалей, три серебряных 
и три бронзовых. Обладателями 
высших трофеев стали студенты 
факультета физической культуры 
Анастасия Олейник, Олеся Кузмен-
чук, Виталий Забралов, Арсений 
Натальчук и Наталья Ермаченкова. 
Своими впечатлениями о соревно-
ваниях поделилась участница забега 
на 3000 км Елена Виролайнен:

— В начале учебного года я участво-
вала от вуза в соревнованиях «Кросс 
наций», и они дались мне намного лег-
че. Может быть, свою роль сыграло 
то, что за полгода я перетрениро-
валась, и мышцам необходим отдых, 
а может, просто в этот раз соперни-
ки были сильнее. Тем не менее, мы по-
казали неплохой результат.

Итоги соревнований подводились 
по следующим правилам. В зачет 
командного первенства шли 30 луч-
ших результатов, независимо 

от вида программы и пола. За вы-
полнение нормативов мастера спор-
та международного класса, мастера 
спорта и кандидата в мастера спорта 
начислялись дополнительные очки. 
Результаты хуже третьего взрослого 
разряда в зачет не принимались. По-
бедителем среди команд становился 
вуз, набравший наибольшее количе-
ство очков.

Чемпионат проводится не толь-
ко для определения лучших спор-
тивных вузов. Среди главных целей 
— привлечение студентов к регу-
лярным занятиям спортом, форми-
рование здорового образа жизни, 
популяризация спорта в высших 
учебных заведениях Санкт-Петер-
бурга, профилактика преступности 
и всех форм зависимости. 

Подобные соревнования являют-
ся отличным стимулом для повыше-
ния качества учебно-тренировочной 
работы в вузах, а также для улучше-
ния уровня физической подготов-
ленности и спортивного мастерства 
студентов. 

Дарья Шевченко,
студентка 2-го курса 

филологического ф-та.
Фото автора

«Серебряный» успех 
наших легкоатлетов
6–7 марта состоялось первенство вузов Санкт-Петербурга 
по легкой атлетике. Команда ЛГУ им. А.С. Пушкина 
завоевала серебро в общекомандном зачете, опередив 
соперников из НГУ физической культуры, спорта 
и здоровья им. П.Ф. Лесгафта. Первой стала сборная 
Лесотехнического университета им. С.М. Кирова.

Наши студентки Анастасия Осипова и Алиса Шилина на разминке перед забегами. 
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НАУЧНАЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

Об этом мероприятии расска-
зал декан факультета истории 
и социальных наук Вадим Олего-
вич Левашко:

— Конференция была посвяще-
на крайне актуальной и востре-
бованной проблеме исторической 
повседневности. Один из участни-
ков в своем выступлении справед-
ливо отметил, что «мы привыкли 
мерить нашу историю историей 
государей». Подобный подход в ка-
кой-то мере является правильным, 
но, помимо истории правителей, 
была еще жизнь обычных людей, 
простых обывателей, оказавшихся 
в той или иной ситуации. Из про-
шлого таких конкретных людей 
и складывается в целом история 
всей нашей страны. 

Поговорить об особенностях 
жизни обычных людей, их вос-
приятии действительности, по-
нять, чем они жили каждый день 
или в особо тяжелые времена, 
и собрались ученые, историки, со-
циологи, географы и даже врачи. 
«География» конференции прости-
рается от Калининграда до Магада-
на, кроме того, в ней приняли уча-
стие и наши зарубежные коллеги. 

В этом году мы говорили, глав-
ным образом, о природно-геогра-
фическом факторе и человеческой 
повседневности. 

Людей окружает определенная 
природная среда. Иногда эти усло-
вия помогают человеку, а иногда 

 
повседневность
С 14 по 16 марта в ЛГУ им. 
А.С. Пушкина состоялась 
VIII Международная 
конференция «Природно-
географические 
факторы в повседневной 
жизни населения 
России: история 
и повседневность». 
В работе конференции 
приняли участие 
представители 
67 организаций, 
в том числе из-за рубежа 
— Норвегии, Узбекистана, 
Молдовы. могут довести до самой последней 

черты. Например, на конференции 
прозвучал потрясающий доклад, по-
священный голоду 1921–1923 гг. 
в Поволжье. Как человек выживает? 
Что он для себя нового открывает? 
Переходит ли он какую-то определен-
ную черту? Это всё очень интересно. 

Традиционно в нашей конферен-
ции принимают участие студенты фа-
культета истории и социальных наук. 
Часть из них (ребята старших курсов) 
выступают на секционных заседаниях 
вместе с прославленными историка-
ми, чьи имена написаны в учебниках. 
Это реальный шаг в большую науку. 
Показательно, что коллеги из других 
вузов особенно отметили активную 
работу наших студентов на секциях. 

Конференция полностью оправ-
дала все наши ожидания. По итогам 
вышел 3-томный сборник «Природ-
но-географические факторы в по-
вседневной жизни населения России: 
история и повседневность». Только 
заявленных докладов на 12 секциях 
и круглых столах было 128, а в сбор-
нике опубликованы и незаявленные. 

В этом году рассчитываем полу-
чить грант. Но хотелось бы, чтобы 
вуз был больше заинтересован в на-
шей работе. Ведь с каждым годом со-
став участников только расширяется, 
к нам приезжают все больше исследо-
вателей, поднимаются все более инте-
ресные вопросы. Но самое главное — 
все участники, уезжая домой, говорят 
одно и то же: «В каком хорошем уни-
верситете мы побывали!»

Материал подготовлен 
пресс-службой ЛГУ им. А.С. Пушкина

ДВЕ НЕДЕЛИ В ЛюБЕКЕ 
С 18 февраля по 1 марта восемь 
студентов 2–4-го курсов немец-
кого отделения факультета 
иностранных языков в рамках 
стипендиальной программы 
SPRINT прошли стажировку в об-
щественной организации Deutsche 
Auslandsgesellschaft (Любек, Гер-
мания). В соответствии с програм-
мой ребята посещали не только 
языковые курсы, но и различные 
культурные мероприятия, отправ-
лялись в поездки по окрестностям 
Любека, совершали пешие экскур-
сии по древнему городу.

Стажировка была организована 
на очень высоком уровне, это отме-
тили все наши SPRINTеры. Особенно 
удалась главная ее часть — образова-
тельная. 

Ребята имели возможность, наря-
ду с совершенствованием своих зна-
ний на языковых курсах, посетить 
уроки в немецких школах и сравнить 
их с проведением занятий в России. 

Два дня участники проекта про-
ходили практику в гимназии Томаса 
Манна и в средней школе Хольстен-
тор, в ходе которой могли присутство-
вать на уроках в разных классах со-
гласно расписанию, предложенному 
администрацией школ. 

Находясь в немецких школах, ре-
бята могли задать интересующие во-
просы об организации образователь-
ного процесса, а также обменяться 
опытом с немецкими коллегами, 
которые открыто и доброжелатель-
но делились своими наблюдениями 
и давали полезные советы будущим 
педагогам.

Насыщенная программа, теплый 
прием, доброжелательное отношение 
со стороны организаторов и принима-
ющих семей надолго останутся в па-
мяти наших студентов. 

ОБУЧЕНИЕ
ЗА РУБЕЖОМ

Добро пожаловать 
в германию!

ТРИ МЕСЯцА В БЕРЛИНЕ
Студентка 4-го курса кафедры не-
мецкой и французской филологии 
факультета иностранных языков 
Евгения Потапкова три месяца 
стажировалась при общественной 
организации DRA e.V. («Немец-
ко-русский обмен» в Берлине). Вот, 
что она рассказала о своем пребы-
вании в Германии. 

В начале ноября приятной неожи-
данностью для меня стала новость 
о том, что в результате конкурсно-
го отбора из многих претендентов 
на три места, выделенных DRA e.V. 
в рамках стипендиальной програм-
мы фонда графини Марион Дёнхофф, 
была выбрана я. Данная стажировка 
подразумевала волонтерскую дея-
тельность стипендиатов на протя-
жении трех месяцев в одной из не-
коммерческих организаций Берлина. 
Мне, например, довелось стажиро-
ваться в бюро «Немецко-русского 
обмена». Это общественная органи-
зация, которая с 1992 года поддержи-
вает развитие открытого и мирного 
сотрудничества между Германией 
и Россией.

Безбарьерный доступ и инклю-
зивный подход в области культуры 
и организации досуга по-прежнему 
остаются в меньшем приоритете, 
так что люди с инвалидностью ока-
зываются исключены из важной сфе-
ры общественной жизни. Кроме того, 
недостаточная квалификация персо-
нала учреждений культуры зачастую 
отбивает охоту у людей с ограничен-
ными возможностями посещать му-
зеи, театры, концерты.

Неумелое, неподготовленное об-
ращение работников учреждений 
культуры с посетителями-инвали-
дами нередко приводит к непра-
вильному поведению или к опро-
метчивым замечаниям, которые 
могут ранить или оскорбить. По-
этому проект INKuLtur направлен 
на повышение осведомленности 
по вопросам инклюзии, что будет 
способствовать укреплению обще-
ственного понимания и восприя-
тию чужих проблем, избавлению 
от «барьеров в головах людей» и по-
ощрению их участия в культурной 
жизни.

Если говорить непосредственно 
о моей деятельности, то я занима-
лась как письменными, так и устными 
переводами с русского на немецкий 
и с немецкого на русский (различных 
форм общения, переговоров, деловой 
переписки), участвовала в разработке 
программ мероприятий, проводимых 
в рамках проекта, редактировала ин-
формацию на официальной странице 
проекта, координировала работу экс-
пертов проекта. Также мне были пору-
чены вопросы логистики (перелеты, 
переезды экспертов и их размещение 
в отелях). 

Мне удалось сразу установить тес-
ный контакт с сотрудниками органи-
зации, что помогло избежать возмож-
ного недопонимания. Постоянный 
коллектив сотрудников DRA e.V. — 
это более 30 человек, которые всегда 
готовы прийти на помощь друг другу 
и практикантам.

Помимо языковой практики, 
эта стажировка стала для меня от-
личной возможностью реализовать 
свой потенциал на протяжении «бес-
перебойной» командной работы, 
организуемой опытным проект-ме-
неджером. Такая работа в одной 
из общественных организаций Бер-
лина дала мне наглядный пример 
создания проекта с нуля с последую-
щим обдумыванием его целей и за-
дач, «просчитыванием» каждого шага 
на пути его реализации и стремлени-
ем достичь определенного результа-
та. Такой опыт наверняка поможет 
мне в дальнейшем.

Сотрудники «Немецко-русского 
обмена» разрабатывают проекты 
в социальной сфере, а также в систе-
ме образования, средствах массовой 
информации, различных социальных 
организациях, связанных с развити-
ем демократических и гражданских 
инициатив, сохранением историче-
ского наследия и защитой окружаю-
щей среды.

Команда, с которой я работала, ку-
рирует российско-немецкий проект 
INKuLtur («Инклюзия в культуре») 
— это проект, направленный на со-
здание доступной среды для людей 
с ограниченными возможностями 
в учреждениях культуры. Данная 
тема была для меня абсолютно но-
вой, но от этого не стала менее инте-
ресной. После того, как в 2012 году 
Россия ратифицировала конвенцию 
ООН о правах инвалидов, направлен-
ную на включение людей с ограни-
ченными возможностями в активную 
общественную жизнь, было приня-
то много мер для создания в нашей 
стране так называемой «безбарьер-
ной среды». Однако большинство 
этих мер касаются основных потреб-
ностей, таких как услуги и инфра-
структура.
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Второй человек в большевистской 
иерархии — именно Свердлов за-
нял ленинский кабинет после поку-
шения на вождя. И вдруг скончался 
так скоропостижно, 16 марта, всего 
за два дня до открытия VIII съезда 
ВКП(б), который должен был узако-
нить его притязания на трон. Сначала 
народу объявили, что умер он от ис-
панки (так тогда называли привыч-
ный нам грипп), а потом диагноз уточ-
нили — скоротечная чахотка. Но ведь 
нет ни одного свидетельства или вос-
поминаний знавших Свердлова лю-
дей, что он задыхался в кашле и хар-
кал кровью. Наоборот: со здоровьем 
у него было всё в порядке — всего-то 
тридцать три года парню.

Злобному, надо сказать, парню. 
Именно Яков Михайлович сначала 
возглавил ЧК, и только потом его сме-
нил Дзержинский, уже когда этими 
двумя буквами пугали детей. А люди, 
не принявшие Советскую власть, сра-
зу назвали Свердлова «Черным демо-
ном большевиков».

Сразу после октябрьского перево-
рота председателем Всероссийско-
го Центрального Исполнительного 
Комитета был избран Л.Б. Каменев. 
Но через десять дней его сместили 
и по предложению Ленина на этот 
пост утвердили мало кому тогда из-
вестного Свердлова.

Точных сведений и сейчас 
о нем не так много. Родился в Ниж-
нем Новгороде в 1885 году. В пятнад-
цать лет закончил пятый класс гим-
назии и пошел учеником к аптекарю. 
В шестнадцать лет примкнул к ре-
волюционному движению… Скорее 
всего, к эсерам, хотя потом писали, 
что к большевикам, которые появи-
лись лишь через два года. Создавал 
ячейки, куда набирал молодежь, за-
манивая их лозунгами типа «Теперь 
мы тут власть». По слухам, устра-
ивал костюмированные проверки 
для вновь обращенных, когда тех буд-
то бы задерживали «жандармы» 
и пытали, выколачивая признатель-

Черный демон 
Сто лет со дня смерти Я.М. Свердлова
Это дата, которую нельзя 
не отметить, потому что, 
не умри 100 лет назад 
Свердлов, еще не известно, 
как стала бы развиваться 
история нашей страны.

СТРАНИцы ИСТОРИИ

ные показания. Тех, кто не сломался 
под пытками, принимали в «боевую 
группу». А слабых убивали, инсцени-
руя смерть как самоубийство. Студен-
ты Рюриков и Яровицкий, гимназист 
Панов… Потом похороны, митинги 
на кладбище, пламенные выступле-
ния Свердлова, задержания полици-
ей… И всегда его отпускают.

Вряд ли отец — владелец граверной 
мастерской — каждый раз содейство-
вал освобождению сына, и уж тем бо-
лее не дядя, уехавший за океан и став-
ший там банкиром. 

Но в 1907 году его все же аре-
стовывают и осуждают на два года. 
А в 1910 году приговаривают к вы-
сылке в Нарымский край. Яков Ми-
хайлович просит заменить сибирскую 
ссылку на выезд за границу, получа-
ет отказ. Потом еще одна ссылка… 
В 1913-м его отправляют в Турухан-
ский край, где он знакомится со Ста-
линым. Они даже живут в одном доме.

Сталина он возненавидел сразу. 
А тот еще издевался над ним. Буду-

щий «отец народов» подобрал соба-
ку, привел в дом и назвал пса Яшкой. 
Видя, как Свердлов после еды моет 
свою тарелку, Иосиф Виссарионович 
подзывал своего четвероногого дру-
га: «Яшка, помой и мою». Пес подхо-
дил и вылизывал тарелку Сталина 
до блеска.

— Видишь, как чисто, — «радовал-
ся» Сталин, показывая соседу резуль-
тат. 

Об этом сам Сталин рассказывал 
Хрущеву. Как и о том, что Сверд-
лов много общался с уголовниками 
и пользовался у них непререкаемым 
авторитетом. 

О его революционных подвигах не-
известно ничего, кроме того, что уча-
ствовал в митингах, читал лекции 
рабочим… И этого человека Ленин ре-
комендовал на высший пост, о чем на-
верняка потом пожалел.

Ведь именно Свердлов санкциони-
рует убийство царской семьи. А один 
из цареубийц — Филипп (Шая) Го-
лощекин был его давний приятель 

по Нарымской ссылке. Решение о лик-
видации принял лично, без декретов 
и мандатов, а свое решение передал 
лишь на словах с Голощекиным. 

А вот обращение ВЦИК «О пре-
вращении республики в военный 
лагерь», дополненное потом поста-
новлением «О красном терроре», под-
писал лично. 

Он рвался к верховной власти, 
как и Троцкий, который позднее 
в своей книге «Портреты революци-
онеров» утверждал, что «Свердлов 
пытался придать президиуму (ЦИКа) 
политическое значение, и на этой поч-
ве у него возникали даже трения с Со-
ветом Народных Комиссаров, отчасти 
и с Политбюро». Чью волю он выпол-
нял? Может, своего американского 
дяди, который (опять же по слухам) 
был близок к тем, кто в 1913 году 
создавал Федеральную резервную 
систему на деньги Николая Второго. 
Так что февральский переворот при-
шелся как нельзя кстати. Нет царя, 
нет и долга!

После покушения на Ленина 
многие думали, что и эту акцию 
организовал Свердлов. Возможно, 
и Владимир Ильич тоже так посчи-
тал. И когда здоровье его пошло 
на поправку, он, взвесив все «за» 
и «против», принял решение. То, 
что Свердлова отравили, тогда го-
ворили многие. И сейчас иссле-
дователи в этом не сомневаются. 
Правда, внезапную смерть председа-
теля ВЦИК связывают со Сталиным. 
Но Сталин в те месяцы отсутствовал: 
он был на фронтах — командовал 
обороной Царицына, который потом 
переименуют в Сталинград, воевал 
на Украине… Да и потом, яды — 
это не его метод, как говорится…

Поговаривали, что ядами очень 
интересовался Генрих Ягода — тоже 
ученик аптекаря и старый приятель 
Свердлова по Нижнему Новгороду. 
Ягоду, который в конце 1917 года 
был ответственным секретарем га-
зеты «Деревенская беднота», Сверд-
лов позвал к себе в ЧК. Через шест-
надцать лет Генрих станет первым 
Генеральным комиссаром государ-
ственной безопасности, руково-
дителем созданного тогда НКВД. 
И уже на этом посту начнет реали-
зовывать идею «черного демона» 
о большом терроре. 

И еще. Отец Ягоды работал в гра-
верной мастерской отца Якова Ми-
хайловича. А эта мастерская, по по-
лицейским сведениям, снабжала 
поддельными печатями и докумен-
тами едва ли не весь преступный 
мир царской России. 

Игорь Рыбинский.
Фото с сайта: fondpotanin.ru

ВНИМАНИЕ: 
КОНКУРС!

ЛГУ им. А.С. Пушкина совмест-
но с уполномоченным по правам 
детей в Ленинградской области 
объявляет о старте молодежного 
конкурса видеосюжетов «Моя ма-
лая родина».

Конкурсная работа должна пред-
ставлять собой видеосюжет про-
должительностью не более 7 минут, 
в котором рассказывается о регионе 
участника, начиная от населенно-
го пункта до субъекта федерации. 

«Моя 
малая 
родина»

Главная цель конкурса — уве-
ковечивание подвига советского 
народа во время Великой Отече-
ственной войны; создание фотоле-
тописи, посвященной участникам 
войны; воспитание патриотизма 
и любви к Родине у подрастающе-
го поколения; сохранение истори-
ческой памяти для будущих поко-
лений.

Организаторы: портал о со-
бытийном туризме TRIP2RUS.RU 
при поддержке Евразийского содру-
жества специалистов туриндустрии 
— ECOT и Института гостиничного 
бизнеса и туризма Российского уни-
верситета дружбы народов.

Участники: без ограничений. 
На конкурс принимаются фото-

графии в следующих номинациях:
1. «Моя семья — часть побе-

ды» — фотографии, направленные 
на сохранение памяти о Великой 
Отечественной войне и ее участни-
ках (фотографии с шествий «Бес-
смертного полка», встреч однопол-
чан, встреч ветеранов).

2. «По следам войны» — сним-
ки объектов культурного наследия, 
памятников и музеев, объектов, по-
священных Великой Отечественной 
войне, снимки с военных фестивалей 
и реконструкций.

Работы принимаются до 25 августа 
2019 года. Конкурс проводится сре-
ди учащихся и работающей молоде-
жи в возрасте от 10 до 22 лет.

Информацию и положение о кон-
курсе, а также ссылку для регистра-
ции можно найти на сайте ЛГУ им. 
А.С. Пушкина и в группе университе-
та «ВКонтакте».

Авторам лучших работ предостав-
ляется возможность пройти бесплатно 
краткосрочную стажировку/кратко-
срочные курсы в ЛГУ им. А.С. Пушкина 
(очно или дистанционно).

Финалисты будут приглаше-
ны на торжественное мероприятие 
по подведению итогов конкурса и фе-
стиваль «Моя малая родина», в рамках 
которого будут организованы показы 
видеосюжетов участников конкурса.

3. «Лица победы» — портрет-
ные изображения участников сра-
жений в настоящее время (либо 
последнее сохранившееся фото), 
тружеников тыла.

Призы: все участники получат 
электронные дипломы. Победи-
тели и призеры получат подарки 
от партнеров конкурса.

Контакты: info@trip2rus.ru
Сайт конкурса: http://konkurs.

trip2rus.ru

фотоконкурс 
«Наша победа»
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— Алина, ты родилась и выросла 
в Новгороде. Расскажи, чем знаме-
нит твой город?

— Говорить об истории Великого 
Новгорода можно долго, она очень 
интересна и увлекательна. Новгород 
— древнейший город России, в этом 
году новгородцы отметят 1160-летие 
родного края. Очень многие путают 
Великий Новгород с Нижним, к чему 
мы уже привыкли. Но даже по ошиб-
ке приезжая в Великий (что нередко 
случалось во время чемпионата мира 
по футболу), люди влюблялись в ули-
цы города, в его бесчисленные памят-
ники и особую атмосферу. Наш город 
уникален тем, что здесь находится 
огромное количество старейших хра-
мов, церквей и соборов. Университет, 
в котором я училась первые два курса, 
находится на территории Антоние-
ва монастыря, основанного в начале 
XII века (является объектом Всемир-
ного наследия ЮНЕСКО). Новгород 
разделен рекой Волхов на две сторо-
ны — Софийскую и Торговую. В центре 
города, в сердце знаменитого Кремля 
(который также входит в список Все-
мирного наследия ЮНЕСКО) располо-
жен памятник «Тысячелетие России», 
посмотреть на который ежедневно 

приезжают сотни туристов из разных 
стран. На знаменитом памятнике за-
печатлены 129 фигур известных рос-
сийских деятелей. 

— Куда бы ты посоветовала схо-
дить ребятам?

— Если вам интересна история 
Руси, то, безусловно, стоит посетить 
музей народного деревянного зод-
чества «Витославлицы». Каждый 
праздник здесь проводят с разма-
хом, соблюдая все русские народ-
ные традиции: песни, пляски и игры. 
В будни в крестьянских усадьбах 
вас гостеприимно встретят русские 
красавицы, расскажут о деревенской 
жизни прошлых столетий и покажут 
домашние убранства. Для прогулок 
отличным местом окажется центр 
города, Кремль, вокруг которого не-
пременно нужно обойти, чтобы по-
нять его размеры. Любой желающий 
может подняться и на кремлевскую 
стену, откуда открывается потрясаю-
щий вид на город. Здесь же, в Кремле, 
находятся и Софийский собор, и Гра-
новитая палата. После длительной 
прогулки можно отдохнуть в сквере, 
расположенном около почти четырех-
метрового памятника композитору 
Сергею Рахманинову.

— Как удобнее всего добраться 
от Санкт-Петербурга до Новгорода? 
И сколько времени в целом занима-
ет дорога?

— Дорога до Новгорода крайне 
проста и отнимает не так много вре-
мени. Можно доехать на «Ласточ-
ке» за три часа (цена вопроса около 
600 рублей в одну сторону). А по сту-
денческому у вас будет еще и скид-
ка. Или же со знакомыми на машине 
за два часа. Благодаря такому неболь-
шому расстоянию между Северной 
столицей и родным городом я езжу 
домой каждые выходные.

— Какое у тебя самое любимое 
место в родном городе?

— Любая моя прогулка не может 
обойтись без посещения Рюрикова 
городища и набережной Александра 
Невского. Люблю Горбатый мост — 
это потрясающее место для написания 
пейзажей, пробежек, отдыха и уеди-
нения. Также одним из любимых мест 
является стадион «Электрон», где про-
ходят матчи по футболу и регби.

Анна Алятина, 
студентка 3-го курса 

филологического ф-та.
Фото Алины Зуевой

Студенчество — пора 
не только учебы, 
но и интересных поездок 
с друзьями. Рядом 
с Санкт-Петербургом 
и Ленинградской областью 
расположено множество 
городов с прекрасной 
архитектурой и невероятно 
красивыми пейзажами. 
Куда поехать? Какие места 
посетить? И как добраться 
до них? Студентка 3-го 
курса филологического 
факультета Алина Зуева 
познакомила нас со своим 
родным городом — Великим 
Новгородом.
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